

研究生:	游博淮
研究生(英文姓名):	Bo-Huai Yu
論文名稱:	氧化銅奈米流體及水應用於閉迴路型脈動式熱管之研究
英文論文名稱:	A Study of CuO Nanofluid and Water on Closed-loop Pulsating Heat pipe
指導教授:	黃博全
學位類別:	碩士
校院名稱:	國立臺北科技大學
系所名稱:	冷凍空調工程系所
學號:	93458032
學年度:	94
語文別:	中文
論文頁數:	82
關鍵詞:	閉迴路型脈動式熱管；兩相流；毛細管；填充比；奈米流體
英文關鍵詞:	closed-loop pulsating heat pipe ; two phase flow ; capillary ; filling ratio ; nanofluid
被引用次數:	0

【摘要】

近代電子產品面臨微小化後散熱不易的嚴重問題，導致需要尋求一種更快速有效的散熱技術。一種名為脈動式熱管相系統的脈動作動原理，可將熱由熱管的一端有效傳至另一端，可滿足上述高散熱量的需求。由於脈動式熱管構造用(特別是在微電子冷卻應用上)。本研究目的以實驗方法對封閉迴路式脈動式熱管的熱傳性能進行有系統的研究進行液汽柱獨立共存的兩相流裝填，以可視化流場觀測外，並探討不同設計參數如工作流體(水、甲醇、CuO奈米流體)的影響。

研究結果顯示(1)PHP運作時管內流場的型態會隨熱負荷的多寡而改變，及流場之流動模式可分為震盪期、過渡期與減。(3)工作流體之填充比會影響PHP之熱傳特性，CuO奈米流體和水在填充比為30%，甲醇為50%時，PHP之性能CuO氧化銅之PHP性能最佳，但傾斜角 $\beta=0^\circ$ (即水平擺置時)，填充甲醇之PHP，在低負荷下(20W以下)亦能順利作粒會凝結貼附於PHP管壁上，導致濃度降低，性能接近水，影響PHP熱傳性能。

【英文摘要】

Modern microelectronics thermal management is facing considerable challenges in the wake of miniaturizing of c dissipation. A new heat transfer device (called pulsating heat pipe (PHP)), which can transfer effectively the heat of the liquid-vapor system, can fit to the above need. Due to the simple design, cost effectiveness and excellent t (especially using in the electronic cooling). In this project, an experimentally investigation is conducted to explore pulsating heat pipes filled with slug-plug-train two-phase flow field are developed by implementation for the purpo various design parameters, e.g., working fluid (CuO nanofluid, water, and methanol), filling ratio, input heat flux, α are also analyzed.

The experimental results show that (1) The input heat flux will change the flow pattern inside the PHP tube, whic and stable periods; (2) The PHP heat resistance decreases with increasing heat load; (3) The PHP exhibits the t nanofluid or water, and when FR=50% for methanol; (4) The PHP filling with 1.0 %wt CuO nanofluid presents the when $30^\circ \leq \beta \leq 90^\circ$. While PHP filling with methanol can start to work at lowest heat load (20W) when $\beta=0^\circ$. It sho the nanofluid and stick on inner surface of tubes during PHP operation, which reduces the CuO concentration an

【論文目次】

摘 要	i
ABSTRACT	iii
誌 謝	v
目 錄	vi
表目錄	vii
圖目錄	viii
第一章 緒 論	1

1.1前言	1
1.2 研究背景	3
1.2.1脈動式熱管文獻回顧	3
1.2.2奈米流體文獻回顧	7
1.3研究目的	9
第二章 脈動式熱管介紹	11
2.1 PHP結構與樣式	13
2.2運作原理	13
2.3 管內兩相流型態	16
2.3.1垂直管內流場	16
2.3.2 水平管內流場	17
2.4 脈衝熱管熱傳機制	18
2.4.1 熱力循環機制	18
2.4.2 脈衝熱管操作和熱通量之間對應	18
2.5 毛細塊狀流特性	20
2.5.1 毛細塊狀流壓降	20
2.5.2毛細塊狀流的氣泡形態	21
2.5.3 毛細阻抗效應	23
2.6 脈衝熱管重要設計參數	24
2.6.1 管內徑	24
2.6.2 填充比率	27
2.6.3 工作流體性質	28
2.6.4 重力場的影響	29
第三章 奈米流體	30
3.1 奈米介紹	30
3.2奈米粉末的製備方法	31
3.3奈米流體的製備	31
3.4氧化銅奈米流體之製作	32
3.5氧化銅奈米流體性質檢測	34
3.5.1 XRD成份分析	34
3.5.2穿透式電子顯微鏡分析	34
3.5.3 氧化銅黏滯係數量測	35
第四章 實驗架構與方法	37
4.1 脈動式熱管之製作程序	37
4.1.1製作PHP所需材料與設備	37
4.1.2製作PHP前製程	39
4.1.3 PHP製作程序概述	40
4.3脈動式熱管操作環境建立	41
4.4 溫度量測系統	42
4.5脈動式熱管熱阻計算	43
4.5.1接觸熱阻	44
4.6流場可視化觀測模組	45
4.7脈衝熱管性能分析實驗模組	46
第五章 實驗結果與討論	50
5.1脈衝熱管可視化模組	50
5.1.1液氣分離介面形成	50
5.1.2 脈動式熱管內部流場形態之觀測	51
5.1.3 PHP流場型態	52
5.1.4熱負荷對PHP系統內部流體流動型態的影響	54
5.2 PHP熱傳性能測試	60
5.2.1 不同填充比率的影響	60
5.2.2擺設傾斜角的影響	63
5.2.3不同加熱瓦數影響	71
5.2.4 最大熱傳量與填充比的影響	71
第六章 結論	73
參考文獻	74
附錄A:實驗器材介紹	80
符號整彙	81

[參考文獻]

- [1] Suo, M., Griffith, P., "Two-Phase Flow in Capillary Tubes," Transactions of the ASME, pp. 576-582, Septe
-

- [2] Akichi, H., US Patent Number 4921041, 1990.
- [3] Akichi, H., US Patent Number 5490558, 1993.
- [4] Akichi, H., US Patent Number 5219020, 1996.
- [5] Maezaw, S., Gi, A., Minamisawa, K., and Akachi, H., "Thermal Performance of Capillary Tube Thermosyphons," 791-795, Albuquerque, New Mexico, 1995.
- [6] Maezaw, S., Nakajima, R., Gi, K., and Akachi, H., "Experimental Chaos in Oscillating Capillary Tube Heat Pipes," Session F, Stuttgart, Germany, 1997.
- [7] Akachi, H., Polasek, F. and Stulc, P., "Pulsating Heat Pipes," Proceedings of 5th International Heat Pipe Symposium, 1997.
- [8] Doboson, R. T., and Harms, T. M., "Lumped Parameter Analysis of Closed and Open Oscillatory Heat Pipes," Proceedings of 5th International Heat Pipe Conference, Tokyo, Japan, pp. 137-142, 1999.
- [9] Nagata, S., Shirakashi, R., and Nishio, S., "Closed-Loop Heat-Transport Tube," 第三十六回日本熱傳演講會, 1999.
- [10] Gi, K., Sato, F., and Maezawa, S., "Flow Visualization Experiment on Oscillating Heat pipe," 11th International Heat Pipe Conference, Tokyo, Japan, 1999.
- [11] Tong, Y., Wong, T. N., and Ooi, K. t., "Closed-Loop Pulsating Heat Pipe," Applied Thermal Engineering, 2000.
- [12] Qu, W., and Ma, T., "Experimental Investigation on Flow and Heat Transfer of a Pulsating Heat pipe," Proceedings of 5th International Heat Pipe Conference, Tokyo, Japan, 1999.
- [13] Khandekar, S., Dollinger, N., and Groll, M., "Understanding Operational Regimes of Closed Loop Pulsating Heat Pipes," Applied Thermal Engineering, Vol. 23, pp. 709-719, 2002.
- [14] Charoensawan, P., "Heat Transfer Character of Closed Loop Oscillating Heat Pipes," P. h. D. Thesis, Chulalongkornrajavidyalaya University, Bangkok, Thailand, 2003.
- [15] Charoensawan, P., and Khandekar, S., "Closed Loop Pulsating Heat Pipes Part A: Parametric Experimental Investigation," Applied Thermal Engineering, pp. 2009-2020, 2003.
- [16] Khandekar, S., Groll, M., "An Insight Thermo-Hydrodynamic Coupling in Closed Loop Pulsating Heat Pipes," Applied Thermal Engineering, 2004.
- [17] Xu, J. L., and Li, Y. X., "High Speed Flow Visualization of a Closed Loop Pulsating Heat Pipe," International Journal of Heat and Mass Transfer, 2005.
- [18] 王金樹、卓世傑，「脈衝式熱管之製造與測試」，碩士論文，國立台北科技大學製造科技研究所。
- [19] 黃博全、陳理定、涂堂烘，「閉迴路型脈動式熱管之研製與性能測試」，碩士論文，國立清華大學動力機械工程學系。
- [20] Wong, T. N., Tong, B. Y., Lim, S. M., and Ooi, K. T., "Theoretical Modelling of Pulsating Heat Pipe," 11th International Heat Pipe Conference, Tokyo, Japan, September, 1999.
- [21] Maezawa, S., Sato, F., and Gi, K., "Chaotic Dynamics of Looped Oscillating Heat Pipes," Preprints of the 11th International Heat Pipe Conference, Tokyo, Japan, pp. 5-9, November, 2000.
- [22] Zhang, Y., and Faghri, A., "Oscillatory Flow in Pulsating Heat Pipes with Arbitrary Numbers of Turns," Journal of Heat Transfer, Vol. 124, pp. 340-347, 2002.
- [23] Shafii, M. B., and Faghri, A., "Analysis of Heat Transfer in Unlooped and Looped Pulsating Heat Pipes," Journal of Heat and Fluid Flow, Vol. 12, No. 5, pp. 585-609, 2002.
- [24] Zhang, Y., and Faghri, A., "Oscillatory Flow in Pulsating Heat Pipes with Arbitrary Numbers of Turns," Journal of Heat Transfer, Vol. 125, pp. 340-347, 2003.
- [25] Holley, B., and Faghri, A., "Analysis of Pulsating Heat Pipe with Capillary Wick and Varying Channel Diameter," Applied Thermal Engineering, pp. 2635-2651, 2005.
- [26] Gi, K., Maezawa, K., and Yamazaki, N., "CPU Cooling of Notebook PC by Oscillating Heat Pipe," Proceedings of Japan Association for Heat Pipes, Tokyo, Japan, pp. 166-169, 1999.
- [27] Akachi, H., and Miyazaki, Y., "Stereo-Type Heat Lane Heat Sink," 10th International Heat Pipe Conference, Tokyo, Japan, 1999.
- [28] Nishio, S., "Thermal Performance of SEMOS Heat Pipes," Proc. 12th Int. Heat Transfer Conf., Grenoble, France, 1997.
- [29] Maxwell, C., "A Treatise on Electricity and Magnetism", 2nd edition Oxford University Press, Cambridge, 1904.
- [30] Hamilton, R. L., and Crosser, O. K., "Thermal Conductivity of Heterogeneous Two-Component systems," International Journal of Heat and Mass Transfer, 1962.
- [31] Huang, H. C., Yin, C. P., Ker, Y. T., and Lin, T. F., "Enhancement of Boiling Heat Transfer in Water Through Oscillating Heat Pipes," Proceedings of Symposium on Transport Phenomena, ISTP-11, Vol. 44, pp. 264-272, 1998.

- [32] Xuan, Y., and Rotetzel, W., "Conceptions for Heat Transfer Correlation of Nanofuild," International Journ 2000.
- [33] Das, S. K., Putra, N., and Roetzel, W., "Pool Boiling Characteristics Nano-Fluids," International Journal c
- [34] Huang, H. C., Yin, C. P., Ker, Y. T., and Lin, T. F., "Engineering of Boiling Heat Transfer in Water through Symposium on Transport Phenomena, ISTP-11, Vol. 44, pp. 264-272, 1998.
- [35] Rhi, S. R., Cha, K., Lee, K. W., and Lee, Y., "Two-Phase Loop Thermosyphons with Nanofluids," Intern
- [36] Chie, H. T., Tsai, C. I., Chen, P. H., and Chen, P. Y., "Improvement on Thermal Performance of A Disk-St of Mechanical Engineering, National Taiwan University, 1 Roosevet Road Sec.4, Taipei 10617, Taiwan, 2003.
- [37] Tsai, C. Y., Chien, H. T., Ding, P. P., Chan, B., Luh, T. Y., and Chen, P. H., "Engineering of Structural Cha Thermal Performance," Thermal MEMS Laboratory, Mechanical Engineering Department, National Taiwan Un Taiwan. ROC. 2003.
- [38] 許欽淳, "奈米流體應用於回路式熱管之研製", 碩士論文, 淡江大學機械與機械工程學系研究所, 2004.
- [39] 魏維瑋, "奈米流體應用於熱管之熱傳分析", 碩士論文, 淡江大學機械與機械工程學系研究所, 2004.
- [40] 楊世宇, "銀奈米流體應用於熱管效益之研究", 碩士論文, 淡江大學機械與機械工程學系研究所, 2005.
- [41] Rittidech, S., Terdtoon, P., Murakami, M., Kamonpet, P., and Jompakdee, W., "Correlation to Predict Heat Heat Pipeat Normal Operating Condition," Applied Thermal Engineering, pp.497-510, 2003.
- [42] Groll, M., and Khanderkar, S., "On the Definition of Pulsating Heat Pipe: An Overview," Proceedings of th 2003.
- [43] Khanderkar, S., Groll, M., Charoensawan, P., and Terdtoon, P., "Pulsating Heat Pipes: Thermo-Fluidic Cha Thermosyphon," Proceedings 12th International Heat Transfer Conference, Grenoble, France, pp. 459-464, 200
- [44] Groll, M., and Khanderkar, S., "Pulsating Heat Pipes: A Challenge and Still Unsolved Problem in Heat Pipe Conference on Transport Phenomena in Multiphase Systems, Kielce, Poland, pp. 35-44, 2002.
- [45] Wallis, G., "One Dimensional Two Phase Flow," Mc Graw Hill, 1969.
- [46] Khanderkar, S., Schneider, M., Schafer, P., Kulenovic, R., and Groll, M., "Thermofluid Dynamic Study of FI icroscale Thermophysical Engineering, Vol. 6, Issue 4, pp. 303-318, 2002.
- [47] Schneider, M., Khanderkar, S., Schafer, P., Kulenovic, R., and Groll, M., "Visualisation of Thermofluidyna Heat Pipes," Proceedings of the 6th International Heat Pipe Symposium, Chiang Mai, Thailand, pp. 5-9, Nover
- [48] Khanderkar, S., and Groll, M., "Pulsating Heat Pipes: Study on a Two-Phase Loop," 13th International Co Thermogrammetry, Budapest, Hungary, pp.18-20, 2003.
- [49] White, E., and Beardmore, R., "The Velocity of Rise of Single Cylindrical Air Bubbles Through Liquids Cor 17, pp. 351-361, 1962.
- [50] "次世代為處理器散熱技術", 機械工業雜誌 257期.pp. 208-213.
- [51] 陳泰宇, "迴路式熱管製造與性能測試碩士論文", 國立台灣大學機械工程研究所, 2001.
- [52] 林宗虎編譯, "氣液兩相流核沸騰熱傳", 西安交通大學出版社, 2003
- [53] 伊邦躍編譯, 奈米時代, 五南圖書出版公司.
- [54] Xuan, Y., and Li, Q., "Heat Transfer Enhancement of Nanofluids," International Journal Heat and Fluid f
- [55] 洪忠仁, "氧化銅奈米流體熱性質分析與應用研究", 碩士論文, 國立台北科技大學冷凍空調系研究所, 200
- [56] 羅志宏, 鍾清枝, 林鴻明, 張合, 韓麗龍, "真空潛弧製造系統以不同冷卻液製備奈米流體之研究", 碩士論
- [57] Riehi, R.R., "Characteristics of an Open Loop Pulsating Heat Pipe," National Institute for Space Researc